
致：發展事務委員會各委員 
  
     你們好！相信各委員分別在網上或各管道收到不同方面的有關意見，我們作為小地主認
同新界東北要發展，亦無意阻撓任何理性發展計劃，就著這新發展區規劃及工程硏究，提交
以下反對理由： 

此規劃應要做的工作沒做好，本末倒置，嚴重漠視社會公義及基本權利，政府可按規
劃強行收地發展，但有關地主卻無權參與及選擇，收地會剝奪其原來生計習慣，受規劃影
響人士都是市民一分子，同樣都應受保障，需要安居樂業。 

以下引用2012年（七月十一日）立法會會議上陳克勤議員的提問和發展局局長麥齊光的
書面其中一段問答： 

問（十）鑑於在上述三個發展區內目前有不少私人土地，當局會否採用新
的模式處理涉及的土地糾紛及賠償；若會，詳情為何；若否，原因為何？  

答（十）在詳細考慮了在第一及第二階段公眾參與活動所收集到的公眾意
見，及為確保新發展區計劃可按實施時間表如期落實，我們現計劃以「傳統新
市鎮發展模式」推行新發展區的發展（即是政府會負責收地和清拆所有規劃作
公共工程、公共房屋和私人發展的私人土地，並進行土地平整工程及提供基礎
設施，最後分配土地進行各項發展項目，包括把土地批出作私人發展用途）。 

落實新發展區計劃將無可避免地影響私人土地，政府會盡力確保受影響人
士能夠獲得合理賠償或安置。我們正進行檢討現行賠償及安置政策的工作，希
望在啟動未來的大型基建項目（例如新發展區）之前，能有較具體的安排。  

此外，為回應受影響人士的訴求，我們在古洞北新發展區範圍內預留了一
幅約３．２公頃的土地，原區安置符合資格的受影響住戶。  
  

馬屎埔村地主聯盟回應：並非所有受影響人士都符合所謂資格，因此安排並不充分全
面。如符合資格而希望上樓的話，自可提早申請上樓，何須等規劃安置？ 

大多數留守的地主或租戶意願，不是安置上樓，為的是保持原來生計習慣不變。 
我們要求當局在規劃範圍內，理應保留部分優質農地，作為重建村落之用，套用

「菜園村」因高鐵收地時建立的模式，對農戶發出復耕牌照，及提供復建農村住屋的援
助，安排詳細的遷移時間表，保障其原有的生計丶習慣，不致剝奪及影響。 

政府現時根本沒有一套完善的收地賠償安置制度，補償準則尚未到位，
不能反映所收土地由於規劃帶來的協同價值，而規劃又不容許現有土地持份
者參與，他們若被規劃強行收地迫遷，必然不滿，亦違法理。        

當局在修訂規劃前，必須與當地居民充分洽商，關顧其選擇權利，設定
不同的方案，包括交換土地丶安置丶搬遷丶賠償等。 

就如何確保受影響人士能夠獲得合理賠償及安置等問題，了解受到規劃影
響者的處境，作出具體修改並如何落實安排..等，才是正確雙贏方案。 

                                                         
  

馬屎埔村地主聯盟 
                                                       2012年11月25
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